

CORREOS.—ENTRADAS.

De Palma los miércoles por la mañana al vapor «Menorca.»  
De Barcelona y Alcedia los jueves por el vapor «Puerto-Mahon.»  
De Ciudadela diariamente a las 11 de la mañana el coche-correo.

# EL BIEN PUBLICO.

CORREOS.—SALIDAS.

Para Palma los miércoles a las 5 de la tarde el vapor «Menorca.»  
Para Barcelona con escala en Alcedia los días domingos a las 2 de la mañana el vapor «Puerto-Mahon.»  
Para Ciudadela diariamente a las 2 de la tarde el coche-correo.

Redaccion y Administracion. Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

## LA CARTA DEL SEÑOR CASTELAR

El periódico «La France» ha publicado una carta del Sr. Castelar, que no estaba destinada de ninguna suerte a la publicidad. Tratábase en ella de un asunto privado, de una recomendacion particular que se le habia pedido al Sr. Castelar, y éste, despues de cumplir el encargo de la recomendacion, habia de política francesa y de política española a su eminente amigo M. de Girardin, en el abandono de la mas completa confianza y el olvido mas completo del público. Lo raro del caso es que anoche, a las tres de la madrugada, las redacciones de «El Imparcial» y de «El Globo» mandaron a casa del señor Castelar que, segun su costumbre, se habia acostado temprano, preguntando si era verdad que acababa de escribir declaraciones de magnitud en la prensa extranjera.

El Sr. Castelar, que en estos dias habia escrito para un asunto artístico al príncipe Olescalchi en Roma, para un asunto diplomático al secretario del «Foreign Office», sir Carlos Dike, en Londres; para un asunto de política a Garibaldi, en Caprera; para un asunto particular a Girardin, en París, y en todas esas cartas hablaba de política, sin que en ninguna de ellas se propusiese declaraciones públicas, negó la existencia de estas declaraciones, y dijo que debian ser apócrifas. Imagínense cuál habrá sido su sorpresa al ver, aunque infielmente, transmitida por el telégrafo la carta privada a Girardin. Por fortuna, y no obstante el descuido con que suele el orador español tratar los asuntos privados en sus innumerables ocupaciones, conservó el borrador de la carta, escrito de su puño y letra, pues la que hay en Francia es copia de su secretario, y por el tono y el estilo se ve que tiene carácter familiar y carece de la solemnidad de las cartas públicas. Mas a pesar de su familiaridad, no hay en ella ninguna afirmacion que el Sr. Castelar no haya hecho en público.

Dice así la carta, escrita con el optimismo con que el Sr. Castelar trata siempre a su patria y a sus mas eminentes compatriotas al hablar de ella y de ellos con los innumerables repúblicos y sábios que en toda Europa le honran con su amistad. Dice así la carta, fechada en Madrid el 20 de Marzo:

«Ausente de Francia desde la última exposicion, sigo sus movimientos con curiosidad, como quien cree tener en la patria de usted otra patria mas. Naturalmente me complace atender al desarrollo de su República, gobierno de mis preferencias; y en el desarrollo de su República gústame ver la parte que usted toma con sus extraordinarios talentos de publicista, que admiramos todos cuantos leemos la prensa francesa, considerándolos como los primeros y los mas brillantes de Europa. Veo el trabajo que traen ustedes ahora con la idea de alteracion del modo de elegir su Cámara, y debo decirle que en España, menos amigos de la uniformidad que en Francia, tenemos distritos (arrondissements), circunscripciones (scrutin de liste) para las grandes ciudades, acumulacion (unité de college) para que la nacion entera pueda elegir por este medio los ciudadanos de mayor crédito y nombradía. El Sr. Sagasta, actual presidente del Consejo; el Sr. Romero Robledo, ministro de la Gobernacion con el Sr. Cánovas, y yo mismo, a pesar de las dificultades que toda eleccion republicana encuentra en nuestras pésimas tradiciones electorales, hemos sacado de los

últimos comicios el honroso título de diputados por la unidad de colegio, elegidos en todos los distritos de la nacion. Nuestra ley quiere que en las circunscripciones tengan representacion las minorías, y que en los distritos se cuenten los votos dados a un cierto número de personas, para que, si llegan a reunir algunos miles, puedan representar en el Congreso mas especialmente a toda la nacion. Si usted quiere, le mandaré la ley, que no deja de tener innovaciones curiosas y progresivas, como esa unidad de colegio por usted defendida hace tanto tiempo y con tanto brillo.

Hemos entrado en un nuevo período político. El ministerio Cánovas habia prestado relevantes servicios terminando la guerra civil en España y en Cuba, pero no habia sabido coronar el orden alcanzado por los sacrificios de todos con la libertad para todos. Y la nacion, a pesar de sus desgracias históricas, ama los principios liberales. Y debo decirle que el Sr. Sagasta los aplica con sinceridad y con deseo de no asustarse de los inconvenientes que encuentran en la práctica y de la agitacion natural que consigo traen. Ha colgado la ley de imprenta en el museo arqueológico de las leyes inútiles; ha abierto la Universidad a todas las ideas y a todas las escuelas; ha dejado un amplio derecho de reunion que usa la democracia como le place, y ha entrado en período tal de libertades prácticas y trágicas, que no podemos envidiar, bajo tal aspecto, cosa alguna a los pueblos mas libres de la tierra.

Nuestra libertad no encuentra los obstáculos que la libertad belga en las pasiones religiosas; ni los obstáculos que la libertad inglesa en los problemas sociales y en las resistencias de Irlanda; ni los obstáculos que la libertad francesa en el eterno estado de defensa nacional; ni los obstáculos que la libertad germánica en el eterno estado de invasion guerrera; ni los obstáculos que la libertad italiana en la complicada cuestion pontificia; nosotros, si sabemos mantener la paz pública y el orden regular en las calles y en los campos, nada, pero absolutamente nada, podemos temer ya por nuestras libertades. Bien es verdad que para todo esto era necesario cambiar la complexion revolucionaria de la democracia española en complexion pacífica y legal. A esta obra me he consagrado ya desde 1870, y en esta obra he prevalecido, gracias, no a mi talento, a mi tenacidad.

Emilio Castelar.»

(«Globo.»)

MADRID 4 DE ABRIL.

Ayer dijimos y hoy afirmamos que por mas que la prensa se ocupe estos dias del relevo del general Blanco, este continuará en el mando supremo de las Antillas por merecer completamente la confianza del Gobierno, de manera que carecen de fundamento los rumores que sobre este punto circulan y puedan circular.

Insiste hoy el «Imparcial» en asegurar que la familia real hará un viaje a Sevilla, insistencia que viene a confirmar nuestra noticia de ayer. Este viaje, como dijimos, tendrá lugar despues de Pascua, pues SS. MM. tienen deseos de visitar a los duques y la reina Cristina de recorrer aquellos hermosos vergeles, que tanto contrastan con el nebuloso cielo de su país.

Las últimas noticias acusan que el rio sigue con su imponente aspecto, llevando mas de tres kilómetros de amplitud el cauce que ha tomado, el barómetro bajando aun hace temer fundadamente se inunde por completo la ciudad y sean infecundos los trabajos que se ponen en práctica para evitar el desplome del terraplen, de que anteriormente hemos hablado.

Escasas son las noticias políticas que circulan, y sobre escasas de ningun interés general, y solo puedo adelantar, y esto volviendo al tema obligado hoy de las inundaciones, pues aquí no se habla de otra cosa, que la junta de socorros que se organizó para alivio de Murcia se ha reunido bajo la presidencia del Sr. Cánovas al objeto de arbitrar recursos y procurar por todos los medios posibles aminorar, ya que otra cosa no puede conseguir, los desastrosos efectos del Guadaira y Guadalquivir en aquellas fértiles campiñas y en aquellos populosos barrios, como Triana y Macarena, que están por completo cubiertos de agua.

Están en boga los asuntos de Ultramar. Demostrado queda que, lejos de la plétora de inaccion que suponian en la personalidad del señor Leon y Castillo los periódicos conservadores, ofrece este síntomas de desusada vida y movimiento desde que son del dominio público las importantes reformas que se proyectan en el departamento de la plazuela de la Cruz. No podia ciertamente el señor ministro de Ultramar emprender innovaciones sin los informes necesarios de los centros y autoridades de las provincias ultramarinas. En breve se publicará en Cuba y Puerto-Rico la Constitucion del Estado, y mas tarde, con la modificacion de la ley del patronato, tendrá el Gobierno ocasion, cumpliendo un compromiso ineludible, de que sea realmente una verdad el artículo primero del Código fundamental de 1876.

La ley de imprenta que rige para Puerto-Rico tomara carta de naturaleza en la isla de Cuba dentro de poco tiempo, y desaparecerá la prévia censura que en manos de los fiscales ha concluido con la libertad del pensamiento y la verdadera mision de la prensa.

El señor Leon y Castillo se halla dispuesto a mantener, dentro de sus respectivas esferas, las diversas atribuciones de las autoridades, sin consentir invasion alguna ni arbitrariedad de ningun género en perjuicio de lo que las leyes exijan ó toleren.

Suponemos, pues, que «El Liberal» no tendrá motivo en adelante de queja contra el Gobierno, ocupándose, como se ocupa hoy, de la infraccion de la ley electoral de 20 de agosto de 1870 que publicó la «Gaceta» de la Habana, derogada en parte por la circular de 28 de enero de 1881 debida al Gobierno general de Cuba. Por este medio, tiene razon «El Liberal;» el derecho de elector municipal que tenia el cabeza de familia, con casa abierta, pagando alguna cuota de contribucion, fué tan solo concedido a los que pagaban cien reales. Estos y otros abusos de la administracion conservadora deben desaparecer, y desaparecerán, a juzgar por las rectas intenciones y la energia de que se siente animado el señor ministro de Ultramar.

El partido conservador que, como es sabido, no tiene prestigio ni arraigo en el país, poco acostumbrado a los embates de la política, desde la oposicion tropieza con grandes dificultades al iniciar los



trabajos electorales, hasta tal punto que sus órganos en la prensa dan ya señales evidentes de los temores que le asaltan y de la derrota que le espera en los comicios. En contraste con la organizacion y la fuerza desplegada por el partido constitucional en las provincias, los amigos políticos de los señores Cánovas y Romero Robledo han visto desaparecer su influencia por encanto y evaporarse su ejército no bien han sido destruidas las sucursales conservadoras de carácter oficial. Sospechamos que se desvanecerán como el humo las pretensiones del jefe de los húsares de Antequera encaminadas á obtener la representacion de varios distritos y á ser diputado por acumulacion como lo fué en las pasadas Córtes, gracias al poco escrupuloso movimiento del manubrio electoral.

El Gobierno, celoso de la integridad de las leyes, ha teleografiado á los gobernadores recordándoles, con frecuencia, que rechaza la arbitrariedad, amparando tan solo las suspensiones y destituciones que tengan razon legal. Garantizará la independenciam y la libertad del sufragio para que, de una vez, se practique sinceramente el sistema parlamentario, y á este objeto sostiene el ejercicio de todos aquellos derechos que constituyen los indispensables preliminares de la lucha electoral. Prueba de ello son los preparativos que se notan en los campos de los distintos partidos políticos militantes, desde los tradicionalistas y moderados históricos, hasta los partidarios de los señores Figueras y Pi y Margall. El Gobierno, en una palabra, ha reemplazado con el imperio de la ley, de la justicia y del derecho, la extraña é inadmisibile teoría de los partidos legales é ilegales.

Con la jubilacion de D. Pio de la Sota y los nombramientos de los señores Lopez Ibañez, Mendez y Morales queda constituida la sala del Tribunal Supremo de Justicia que ha de entender en las demandas contra los gobernadores. Se ha constituido en esta forma por la iniciativa del presidente y Sala de gobierno de aquel tribunal, llevando el Gabinete que preside el señor Sagasta la delicadeza hasta el punto de renunciar á toda intervencion, conducta diametralmente opuesta á la observada tiempo atrás por el señor Cánovas del Castillo.—P.

Los últimos telégramas sobre inundaciones, recibidos despues de cerrar nuestra edicion de anoche, son los siguientes:

«Sevilla 3.—Estamos con mas agua que en el mes de enero. Guadalquivir tiene de 31 á 32 piés, y sigue lloviendo. Anoche se apagó gas. Paseo, puente de Triana, jardin de San Telmo y prado de San Sebastian, inundados. Rio Guadaira inundó barrio San Bernardo. Terraplen de línea Córdoba, por filtraciones, inundó tambien barrios Macarena y Triana. Muchos trabajadores reforzando con sacos arena el terraplen. Sube el agua en las calles. A las tres de la tarde se sabe que la fábrica del gas no surtirá esta noche. Macarena inundada por pozos, y la ciudad por el rio. Aguas lamen terraplen estacion, y amenazan arrastrarla. Grandess esfuerzos para impedir esto con sacos de arena.»

Sevilla 3.—El barómetro ha bajado dos milímetros. El rio Guadalquivir descende lentamente hasta cuatro centímetros. Las inundaciones de la poblacion crecen sin cesar, especialmente en el barrio de San Bernardo y en el de la Féria, donde brotan manantiales en las calles y casas. El barrio de Triana forma parte del cauce del Guadalquivir.

El agua cubre por completo todas las naves del paseo de la orilla izquierda. Al entrar en Sevilla tiene el rio mas de una legua de ancho, y mas abajo corre por una superficie de siete kilómetros y medio, cubriendo las islas. El temporal cede algo en la

barra y permite desagüe. Están aseguradas las provisiones. Los terraplenes no ofrecen peligro. Restablecida comunicacion en Utrera.

Huelva 3.—En este momento el jefe de la inspeccion administrativa del ferrocarril me dice lo siguiente:

Suprimido el servicio entre Camas y Escocenas. Es imposible el transporte de la correspondencia. El correo de Madrid trae hoy una hora y 30 minutos de retraso. Con este motivo, de acuerdo con el Gobernador de Sevilla, adopto las disposiciones convenientes para que aquella sea conducida por la carretera á cuyo efecto pido la aprobacion correspondiente á la direccion general. El temporal no cede.

Granada 3.—Restablecida comunicacion entre Almuñecar y Motril, aunque sigue en Almuñecar la lluvia. No ha crecido mas el rio y se espera que cese todo peligro.

—Ni en los centros oficiales ni en las dependencias de Palacio se daba hoy crédito á la noticia de un cólega referente á que S. M. el rey proyecta hacer en breve una expedicion por Andalucía.

—El señor don Manuel Silvela ha conferenciado esta tarde con el ministro de Estado sobre asuntos relativos á la proyectada exposicion.

—Sevilla 3.—Ha arreciado de nuevo el temporal; las lluvias no cesan, barómetro bajado tres milímetros; Guadalquivir descendido 10 centímetros en este puerto; pero ha tomado igual cantidad en Peñaflo. Triana continúa completamente inundada; lo mismo que todos los barrios bajos. Fábrica gas inundóse por completo, quedando la poblacion sin este alumbrado. Corrijense filtraciones de que di cuenta á V. E. Ingenieros aseguran que terraplen no fallará. Socórrense con pan barrios inundados. Salgo á recorrer toda la poblacion y afueras por si fuese preciso adoptar nuevas precauciones. Autoridades rivalizan en celo y actividad.

(«Correspondencia de España.»)

#### LA ISLA DE CHIO.

El telégrafo ha anunciado haber ocurrido un gran terremoto en la isla de Chio, siendo considerable el número de víctimas é inmensas las pérdidas materiales.

Noticias posteriores anuncian que la isla de Chio ha quedado reducida á un monton de ruinas.

La ciudad de Tchesme, situada en el continente asiático, enfrente de la isla de Chio, ha sufrido muchísimo, por efecto del mismo fenómeno.

Tchesme se halla situada á 65 kilómetros de Smirna, al fondo de una bahía. Su poblacion asciende á unas 7,000 almas.

Este temblor de tierra se ha sentido en varios puntos del Asia Menor.

La superficie de esta isla del archipiélago es de 50 leguas cuadradas; la poblacion 140.000 almas.

Sus productos consistian en algodón, seda, naranjas, vinos, etc. Los vinos, sobre todo, han tenido gran fama.

Chio ó Scio fué conquistada por los turcos en 1575, y desde entonces no ha salido de su poder.

Esta generacion está predestinada á presenciar las mas grandes catástofes, y despues de las muchas ocurridas á corto intervalo, este terremoto viene á destruir un territorio feracísimo.

(«Crónica de Cataluña.»)

#### LA POLITICA DE PORTUGAL.

Lisboa 4.º de abril.

El ministerio Sampaio, lejos de haber moderado aquí el tono de las contraversias políticas, lo ha recrudescido. Todo el mundo estima, en efecto, que el

actual Gabinete no es una solucion, sino un puente para llegar á otras. En tal virtud, los partidos se aprestan á luchar con extremada actividad. A mas del «meeting» que el domingo han de celebrar los republicanos en Setubal, se organiza un gran banquete, cuyo anuncio aparece en «O Seculo» de hoy, que ha de celebrarse en todo este mes y al cual habrán de ser invitados los presidentes de todos los municipios del país.

Es de notar que los republicanos hacen una oposicion tan cruda á los progresistas como á los conservadores. Artículos violentos contra el partido que acaba de caer aparecen diariamente en la prensa democrática. El señor Fontes y los conservadores no son mejor tratados, y por lo que me ha dicho un ilustrado redactor de un diario democrático, los republicanos aquí solo tienen afinidades con algunos elementos extremos de los partidos conservador y progresista, llamados «uñas negras», y que aparte la forma, están de todo en todo conformes con los enemigos de la dinastía de Braganza.

Se comprende lo importante que es averiguar en la política de un país, la fuerza que tengan los elementos revolucionarios. Por eso no he cesado en mis investigaciones sobre el particular, y al aludido redactor le pregunté si era general en su partido la antipatía hácia los golpes de fuerza.

—«Si quisiéramos hacer una revolucion,—me contestó,—la haríamos mañana mismo, porque la oficialidad del ejército es jóven y es nuestra; pero no queremos mas que la evolución.»

¿Se jactaba el redactor, al hablar de este modo, entregándose á las ilusiones que forman todos los hombres de partido? Tema es este sobre el cual he de dar nuevos é importantes detalles otro dia. Dejándolo ahora, expondré á V. el estado general de la política portuguesa.

El ministerio Sampaio tiene escasa fuerza y su autoridad es mínima. A mas de que su presidente no es primera figura en la política portuguesa, se dá la circunstancia de que en el Gabinete hay muchos jóvenes sin historia ni antecedentes, encurados de una sola vez á las primeras posiciones del país, y sin conocimiento bastante de los negocios para dirigir con fortuna la marcha de la política.

Los periódicos de oposicion se empeñan en sostener que aquí hay ahora un ministerio oculto, cuyo jefe es Fontes, y que Sampaio solo hace de pantalla. Segun esos diarios, Sampaio solo tiene por mision hacer unas elecciones que preparen el terreno á Fontes. Aquí, á pesar de ser el sufragio casi universal, las elecciones se hacen poco mas ó menos como en España, corrompiendo á los electores para tercer su voluntad. Una vez disueltas las actuales Córtes, cosa que sucederá en Junio ó Julio venidero, se convocarán los comicios, y el Sr. Fontes podrá encargarse otra vez del ministerio, tarea que parece serle en extremo grata.

Los caidos acusan al rey de que ha procedido inconstitucionalmente llamando á los conservadores, porque el voto de la Cámara de pares contra Braucamp no era suficiente para justificar un cambio de Gobierno. Segun los diarios liberales, D. Luis ha sentido siempre gran simpatía hácia los conservadores, y, apenas ha tenido un cabello de que asiarse, los ha vuelto á su confianza y consejos.

Una de las cosas que mas papel han de jugar en la próxima campaña electoral será el tratado de Lorenzo Marquez. La opinion general en Lisboa, es que si un partido lo tomase por bandera, ó declarara que lo acepta, no sacaría de las urnas sino muy contados representantes. Todos parecen comprenderlo así hasta el punto de que la no aprobacion del tratado es el eje de los movimientos de los republi-



canos, y un autorizado periódico conservador se declara hoy adversario del mencionado y ya célebre pacto.

Como aquí el lenguaje es violento y las costumbres suaves, en prueba de lo cual diré que constantemente los hombres políticos conservan sus puestos en las oficinas, sirviendo á las órdenes de los ministros que atacan duramente en las Cortes, la persona peor tratada en esas polémicas es el rey don Luis, á quien echan en cara que por su causa y sus deseos de estar bien con Inglaterra se ha hecho el tratado, y á quien acusa un órgano avanzado de que había tal vez llamado en su auxilio á la escuadra inglesa, hasta hace poco anclada en las aguas de Lisboa.

Si es el rey don Luis de las personas cuya fisonomía pinta bien su interior, me parece que debe preocuparse poco de su posición. Anoche le ví en el teatro de San Carlos, y me pareció lo que llamamos en España un hombre que se aburre; sin fijarse en cosa alguna, sin hablar casi con su hermano, que estaba á su izquierda, oyó á Pandolfini y la Vitali la ópera «Hamlet». Dícenme que si por él fuera, don Luis no defendería ni un momento su trono; mas parece que su esposa, de enérgico temperamento, y llevada por el amor de sus hijos, es quien dá vida á la dinastía de los Braganzas.

(«El Día »)

#### LA SOMBRA DEL NIHILISMO EN LONDRES.

Se ha elevado á diez mil francos la recompensa ofrecida por el lord corregidor de Londres, á la persona que confidencialmente quiera participar á la policía quien ó quienes fueron los autores de haber depositado sobre una ventana del «Mansion House» la bomba explosiva en 16 de Marzo último. Esto ha dado margen, según dice la prensa francesa, á que reine un gran pánico en dicha casa, y con tal motivo refieren una curiosa anécdota. Una caja de pequeñas dimensiones fué remitida el martes último por el correo á casa del señor William Harcourt, ministro del Interior, la cual iba á abrir, cuando notó que llevaba el sello de Dublin, y como entrase al propio tiempo Mr. Chamberlain, miembro del Gabinete, le rogó se incautara de ella; este señor á su vez pasó la caja á Mr. Bright, otro miembro del Gabinete que también llegó en el mismo instante. Mr. Bright rompió el timbre de Dublin y no creyendo prudente asegurarse del contenido de la caja la envió al departamento general de policía.

El director de policía, á la vista del timbre, confió el objeto á su secretario, quien le hizo observar que no podía abrogarse atribuciones que competían al director de asuntos criminales, á quien le reservaban el privilegio de la posible explosión, y sobre tan prudente aviso fué expedida la temible caja á M. Howard Vincent, que después de infinitas precauciones hizo saltar la tapa, creyendo, sin duda, iba á saltar él mismo en mil pedazos, cuando observó que tan temible objeto contenía una vieja y oxidada pistola de arzon que su propietario remitía al ministro del Interior, con una nota conformándose al decreto de desarme y última ley contra el uso de armas prohibidas.

(«Globo.»)

#### MADRID 3 DE ABRIL

Anteayer salió de Barcelona el vapor «España», de la línea del marqués de Campo, con rumbo á Filipinas. Va en este barco el Sr. Duran y Lira, comandante general del apostadero de Cavite, por cierto espléndidamente alojado.

—El Consejo sanitario de Alejandría ha resuelto conceder la exención de derechos sanitarios á los vapores-correos de la compañía de vapores de la empresa Campo, acordando además todos los privilegios que gozan los vapores postales de las demás naciones.

—El gobernador de San Sebastian dijo ayer que á la una y media de la madrugada han perecido ahogados en el arrenal de Gros tres pobres pescadores, uno de ellos casado.

—De Somontin (Almería) nos escriben dando cuenta de haberse celebrado en gran número de pueblos de aquella provincia solemnes honras fúnebres por el Sr. Ruiz Cañabate.

A las que se verificaron el día 29 del mes pasado en Urracal, asistieron, además de las autoridades, comisiones de los pueblos de Somontin, Puchena, Oria, Lucar, Olula y Macael. Presidían el duelo los Sres. D. José Diaz Cañabate y su hermano D. Juan.

—En Santander han sido presos por la policía treinta y seis individuos que pretendieron catequizar á algunos incautos licenciados de Cuba.

Es la primera vez, dicen los periódicos santanderinos, que se ha visto á los licenciados de Cuba recorrer las calles y cafés libres de esos famosos «cicerones» á quienes se conoce con el nombre de «ganchos.»

—Los demócratas-progresistas del distrito de Buenavista se reunieron anoche en la Tertulia, bajo la presidencia del Sr. Figuerola, con objeto de zanjar las diferencias surgidas en la reunión general de electores celebrada en el teatro de la Alhambra. Se anuló la elección verificada aquella noche y se nombró á los señores Garcia Alvarez y Reus para que acuerden el procedimiento que ha de emplearse en la nueva elección, cuyo día se fijará cuando el comité vuelva á reunirse.

Parece que con este acuerdo no está conforme uno de los individuos, quien se propone apelar de él ante los electores del distrito, en un manifiesto que publicará en breve

(«Correo.»)

#### Gacetilla.

Nos consta de una manera cierta y positiva, que esta noche en la parroquia de San Francisco habrás publicado la procesion del Via-Crucis que deberá tener lugar en la tarde del Domingo de Ramos. A las 5 se dará principio á tan devoto y piadoso ejercicio con una plática preparatoria, á la que seguirá la primera estacion á cargo del Reverendo don Antonio Orfila Cura-párroco de Nuestra Señora del Cármen. Inmediatamente después y organizada la procesion saldrá del Templo, recorriendo las calles siguientes: Plaza de San Francisco, calles de los Frailes, Arraval, Horno, San Bartolomé, Bastion, Rector, Isabel II, plaza de San Francisco. La última estacion se hará igualmente dentro de la Iglesia quedando á cargo del propio Párroco.

Debidamente autorizados hacemos público, que no se admitirán chiquillos vestidos de *sae* si no van acompañados de sus padres ó de otras personas de respeto; que serán rechazados de la procesion los que se presenten con las vestas deterioradas, sucias ó descoloridas, y los que no guardaren la debida compostura cual se requiere en toda procesion religiosa; y últimamente quedan prohibidos los que vulgarmente llamamos *martiris*, debiendo llevar vela ó cirio.

Segun hemos oído decir, el Excmo. é Ilmo. señor Obispo de esta Diócesis se propone celebrar el día 29 de mayo próximo otra peregrinación al Santuario del Monte-Toro con objeto de ga-

nar el jubileo que se ha dignado conceder S. S. el Papa Leon XIII.

Para conocimiento y satisfaccion del público, creemos deber consignar que el producto de la venta de ejemplares de la *Oracion fúnebre*, que tenemos anunciada, se destinará,—después de satisfechos los gastos de la impresion,—á la suscripción abierta para perpetuar la memoria de don Benito Andreu.

Se ha concedido la cruz blanca de primera clase del mérito militar á nuestro paisano don Bernardino Fronti y Ponseti capellan de la fortaleza de Isabel II.

Dice un periódico noticiero que habiendo sabido Leon XIII que se hacia en grande escala un tráfico sacrilego con falsas reliquias de santos, ha mandado al cardenal-vicario de Roma que instruya activas investigaciones en el asunto y castigue con rigor á los culpables. Entre tanto, el cardenal-vicario acaba de dirigir á todos los obispos, vicarios y administradores del mundo, una circular participándoles que desde hace treinta años no ha salido ni una reliquia de las Catacumbas, y rogándoles protejan á los fieles contra todo engaño.

En Santander se acaba de concertar un matrimonio con circunstancias que no dejan de ser curiosas. Ella tiene 80 años de edad, él tiene casi la misma. Los dos han enviudado tres veces. Los tres maridos de la octogenaria fueron barrenderos de la poblacion, y el que va á ocupar el número cuatro del escalafon de sus consortes también lo es.

Nos dicen de Lérida que son muchas las casas de comercio que se encuentran apuradas para los cambios en sus transacciones, á causa de la escasa cantidad de calderilla antigua que hay en circulación. En cuanto á la decimal tampoco abunda y son muchos los establecimientos que se resisten á admitirla.

La escuadra holandesa que en la actualidad recorre las costas del Mediterráneo se compone de la fragata «Van Galer», de 10 cañones y 250 plazas, su comandante el capitán de fragata M. Escurry; de la de igual clase «Leumarden», que monta 10 piezas y la tripulan 238 plazas, siendo mandada por el capitán de navío M. Cramer, y de la corbeta «Marnix», de 6 cañones y 146 tripulantes, cuyo comandante es el capitán de fragata M. Roel. Los tres buques son de madera, pero van artillados con piezas de grueso calibre de sistema moderno. La escuadra se halla á las órdenes del comodoro Binques, cuyo jefe arbola su insignia en la fragata «Van Galer», siendo capitán de pabellon el comandante del buque. Recaló en Lisboa después de practicar un crucero por el Atlántico y costas de la Guyana, y mas tarde embocó el Estrecho para visitar los puertos de Argel y Túnez. Ahora recorre los de Italia y dentro de breves días fondeará en Marsella, de donde es probable pase á Barcelona ó á este puerto. Navega mucho á la vela para instruccion de las dotaciones.

Las sociedades recreativas que mañana por la noche dan funcion en sus salones son:

RECREO.—El drama «El Arcediano de San Gil» y la zarzuela «La gallina ciega».

CONSEY.—La comedia «Un joven audaz», y las zarzuelas «Primé yo», «El amor y el almuerzo» y un duo.



## Seccion Religiosa.

### Santo de hoy.

Los Dolores de Ntra. Sra. de Tiburcio m. y S. Perpetuo ob. y el bto. Julian de S. Agustin.

### CULTOS.

**Corte de María.** Mañana se hace la visita á Ntra Sra de la Soledad en San Francisco.

Ermita de Ntra. Sra. de Gracia, mañana se continuará la devocion de los siete sábados consagrados á Maria Sma. por la tarde con sermón por D. N. Panedas phro.

Parroquia de Ntra. Sra. del Cármen, al toque de oracion Rosario Salve solemne y los Gozos dedicados á Maria Santísima.

### Santo de mañana.

Sta. María Cleofé y Sta. Casilda vg.

## Movimiento del Puerto.

### Comandancia de Marina.

Entrados el 7.

De Alcudia Laud Pepita pat. Andrés Nadal con 5 trip. 1 ps. y carbon y efs.

### Afecciones astronómicas.

SOL.—Sale 5 h. 34 ms.—Pónese 6 h. 31 ms.

LUNA.—Sale 11 h. 56 m. de la M.—Pónese 1 h. 49 m. de la M.

### Observaciones meteorológicas.

Días	Barómetro á las 7 horas m.	Termómetro centigrado.		Higrómetro á 9 las mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad media.	Vientos á las 9 h. mañana.	Fuerza sobre 4 m. cuadrado en Kils.
		Max.	Min.					
8	739'	19'5	13'3	90	6	9	SSO. flojo.	2'

## PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES DE EL BIEN PUBLICO.

Madrid 7.—5'00 t.

El Consejo de Ministros ha acordado las transferencias de crédito para auxiliar á las poblaciones inundadas.

Respecto de la cuestion arancelaria se esperará la reunion

de las Cortes.

Se han sentido ligeros temblores de tierra en Cutza.

Interior, 21'80.

Bonos, 100'00.

## Anuncios.

### Subasta

El lunes 11 del actual, á las once de la mañana se venderán en pública subasta, por voz del pregonero público, en la Plaza de la Constitucion de esta Ciudad, las casas números 20 y 22 de la calle Portal de Mar, por separado, siempre que la postura acomode á su dueño. El pliego de condiciones y títulos de propiedad están de manifiesto en la notaría de D. Francisco Andreu.

En el almacén de muebles, de la calle de Orfila (jardin) acaba de recibirse una partida de sillas de rejilla fabricadas en Viena, las que se hallan de venta á los precios de Barcelona. Hay además muebles usados de varias clases para espende á precios muy baratos.

### En venta.

Lo está el predio Alcarieta de Font, á una hora escasa de Ciudadela, en sitio elevado y ameno, poseyendo algunos cercados á 10 ó 12 minutos de la ciudad. Informes el notario D. Nicolás Orfila.

## VACUNACION Y REVACUNACION.



Llegada la época mas propicia para la vacuna (empelt) desde hoy se inoculará todos los lunes en casa Cursach, calle Cos de Gracia núm. 2, esquina á la de las Moreras.

SANGUIJUELAS. Se venden y aplican á domicilio. Se sirven pedidos al interior de la Isla.

## JARABE y PASTA

de SAVIA de PINO MARITIMO

de LAGASSE, Farmacéutico en Burdeos.



Las personas débiles del pecho, las que tienen Tos, Constipado, Hipo, Catarrros, Bronquitis, Ronqueras, Extincion de la voz y Asma, pueden estar seguras de encontrar un alivio rápido y una cura completa con el empleo de los principios balsámicos del pino marítimo concentrados en el Jarabe y en la Pasta de savia de pino marítimo de Lagasse.



Depósito en las principales Boticas y Droguerías.

### A 27 de Abril próximo

comenzará en Hamburgo (Alemania) la extraccion del Gran Sorteo de Dinero, aprobado por el gobierno del Estado. El gobierno garantiza con toda la hacienda pública del puntual desembolso de los premios. Esta extraccion durará hasta 18 de Mayo próximo — es decir 22 días. En junto consta este sorteo aun de 26.749 premios y 70.000 billetes; es por tanto considerabilísima la probabilidad de ganar, pues, aproximativamente saldrá premiado uno de cada 3 billetes. Todos estos premios son sorteados en estos 22 días. El mayor premio, que en el caso mas feliz puede ganarse, importa

**2.000,000 de Reales**

Especialmente contiene este sorteo los siguientes premios:

1 pr. mayor de	1.250,000—	1.250,000
1 premio de	750,000—	750,000
1 »	500,000—	500,000
1 »	300,000—	300,000
1 »	250,000—	250,000
1 »	150,000—	150,000
4 »	125,000—	125,000
10 »	75,000—	750,000
20 »	50,000—	1.000,000
50 »	25,000—	1.250,000
100 »	15,000—	1.500,000
200 »	10,000—	2.000,000
500 »	5,000—	2.500,000
600 »	2,500—	1.500,000
800 »	1,500—	1.200,000
24,450 »	690—	16.870,500

El precio de los billetes, que es oficialmente fijado, importa para todos los 22 días de la extraccion.

**600 REALES**

### POR UN BILLETE ORIGINAL ENTERO

pero á fin de que según lo permitan sus medios todos puedan participar en este sorteo, se expenden también medios billetes originales á 300 Reales y cuartas partes de billetes originales á 150 Reales, revestidos lo mismo que los billetes originales enteros del escudo de armas oficialmente empleado.—Remitimos estos billetes en su original tan pronto como recibimos el importe, que debe ser al mismo tiempo con el encargo, en letras sobre Madrid ó Barcelona, en libranzas del Giro Mútuo, en sellos de correo españoles, eventualmente también en billetes de banco españoles.—Inmediatamente despues de la extraccion todo participante recibirá la lista oficial de la misma, y también los premios obtenidos son desembolsados sin demora bajo control del gobierno y por nuestra mediacion. Se han establecido relaciones con mayores casas banqueras en todas las plazas de España para que puedan desembolsarse los premios también en el paradero de los premiados. Sírvanse dirigir los encargos á

a casa expendedora principal

**ISENTHAL Y C.<sup>a</sup>**

banqueros

**HAMBURGO.**

ALMANIA.

Nota. La correspondencia con nuestros clientes en España llévase en castellano. Las cartas llegan á 80 horas de España á Hamburgo.

En la última grande extraccion de este Sorteo de Estado ganó un comerciante en B rja con el N.º 61.060 un premio de **500,000 Reales**, cuya gran cantidad le ha sido desembolsada inmediatamente por nosotros. En reconocimiento de ello nos autorizó el premiado á hacer uso en nuestros anuncios de esta feliz noticia.



## FÁBULAS

DE IRIARTE

2 1/2 rs. vn. ejemplar

Imp. de Parpal.

## HIERRO BRAVAIS

Adoptado en los Hospitales (HIERRO DIALISADO BRAVAIS) Recomendado por los Médicos Contra ANEMIA, CLORÓISIS, DEBILIDAD, AGOTAMIENTO, FLUJO BLANCO, etc.

El Hierro Bravais (hiero líquido en gotas concentradas), es el mejor de todos los tónicos y el reconstituyente por excelencia; se distingue por la superioridad de su preparación debida á aparatos del todo perfeccionados; no tiene olor ni sabor y no produce ni estreñimiento, ni diarrea, ni enardecimiento, ni fatiga del estómago; además, no ennegrece nunca la dentadura.

Es el más económico de los ferruginosos puesto que un frasco dura un mes.

Depósitos principales en París, 13, RUE LAFAYETTE, y AVENIDA DE LA OPERA, 30, donde se hallan también la Quina Bravais y las Aguas Minerales Naturales del Ardèche Manantiales del Vernet, etc.

DESCONFIAR DE LAS IMITACIONES PELIGROSAS Y EXIGIR LA MARCA DE FÁBRICA AL MÁRGEN.

Se envía gratis, mediante pedido franqueado, un interesante folleto sobre la Anemia y su tratamiento.

## CAFE NERVINO MEDICINAL.

Maravilloso secreto árabe.

EXCLUSIVO DEL DR. MORALES.

Cura infaliblemente los padecimientos de la cabeza, incluso la jaqueca los males del estómago, del vientre, los nerviosos y los de la infancia en general.

Se vende á 12 y 20 reales caja en las principales farmacias de Madrid y provincias.  
Dr. MORALES: Carretas, 39, pral. Madrid.

## CÁPSULAS MATHEY-CAYLUS

Preparadas por el Doctor CLIN.—PREMIO MONTYON.

Las Cápsulas Mathey-Caylus, con tenue envoltura de Glúten, no fatigan el estómago y están recomendadas por los Profesores de la Facultad de Medicina y los Médicos de los Hospitales de París, para curar rápidamente las Pérdidas antiguas ó recientes, la Gonorrea, la Blenorragia, la Cistitis del Cuello, el Catarro y las Enfermedades de la Vejiga y de los Órganos genito-urinarios.

DEBEN TOMARSE DE 9 A 12 CÁPSULAS AL DIA.  
Acompaña á cada frasco una instruccion detallada.

Las Verdaderas Cápsulas Mathey-Caylus se encuentran en las principales Droguerías y Farmacias, pero debe desconfiarse de las falsificaciones y exigirse en cada frasco la Marca de Fábrica (depositada) con la firma CLIN y C. y la Medalla del PREMIO MONTYON.

